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每年从岁末到元宵，我国都有挂灯笼、

赏花灯的传统民俗，以表达对新年的美好

祈愿。类似的，在明清时期，紫禁城乾清宫

前均有新年立万寿灯、天灯的礼俗活动。

其中，万寿灯安设于乾清宫前丹墀（殿前台

阶）之上，天灯安设于乾清宫丹墀之下。作

为节庆礼仪用灯，万寿灯、天灯体量雍容硕

大，灯型繁缛华美，制作工艺精湛，宝联（灯

联）寓意丰富，是我国宫灯的典范。

万寿灯为楠木质，灯杆直径约 0.5 米，

高约 12.6 米，表面通体雕刻云龙纹，刷髤

金漆。灯杆上部周圈均匀挑出巨龙首、蹲

龙（含龙首、龙身）、仙人、弧形支撑造型各

一个，这些造型组成一组。灯杆上部周圈

共有八组这样的造型。每组造型水平同

向出挑，上下位置关系为：巨龙首下部为

蹲龙，且与蹲龙雕刻成一体；蹲龙出挑略

长于巨龙首，且长出的部位恰为蹲龙龙首

部位；蹲龙龙首上部立有仙人，龙口内有

悬挂宝联用铁环，龙首正下方则与弧形支

撑的挑出端固定。灯杆顶部为灯楼，其外

观为金漆罩面、重檐宝顶圆亭造型。楼内

正中有短木轴，又有六扇绘制仙人图案的

扇面与木轴相连。起风时，各扇面可绕木

轴转动。另为保证灯杆稳定，其下部有四

根斜木戗支撑。故宫博物院藏有清代万

寿灯模型小样，并依据此小样，于 2019 年

初复原了乾清宫万寿灯。

天灯材质、尺寸、顶部造型与万寿灯

相似，唯灯杆上部做法简单。故宫藏《雍

正十二月行乐图·正月观灯》中绘有天灯

造型：四根戗木支撑起硕大的灯杆；灯杆

上部横跨有游龙一条，龙口下悬彩灯一

盏；灯杆顶部的灯楼内，仙人图片似随风

绕轴转动。

万寿灯、天灯的安设时间和上灯仪式

极为讲究。据《国朝宫史》卷八“安设天

灯”记载，乾清宫前天灯、万寿灯安设于每

年十二月二十四日。当日，总管内务府大

臣率员运送灯杆，从乾清门进入乾清宫区

域。天灯自安设之日起每晚上灯，年后二

月初三出灯（将灯放回库房）。万寿灯杆

安设后，杆上悬挂宝联（灯联）十六幅，每

幅两面均绣金字联句，内容均为歌颂国泰

民安、庆贺瑞年佳节之语。除夕日，皇帝

在保和殿举行筵宴时，总管内务府大臣率

员撤联安灯。万寿灯在除夕、正月初一、

正月十一、正月十四至十六日上灯，其余

日期悬挂宝联，直至正月十八日出灯。另

据嘉庆朝《钦定大清会典事例二》卷八百

九十八载，嘉庆六年（1801 年）起，乾清宫

前的万寿灯提前至除夕前一日安挂。

上灯仪式非常隆重。除夕晚，宫殿监

（管理太监的官名，包括正侍、副侍等）传

各首领太监，在乾清宫前等候。在一名宫

殿监副侍引领下，数名音乐太监由乾清门

进入，站在乾清宫前丹陛两边。营造司

（掌管宫廷缮修的机构）首领太监行一跪

一叩礼，呼赞“上灯”。敬事房首领太监、

乾清宫太监各一名，在乾清门檐下挂灯。

随后，音乐太监齐奏丹陛清乐《火树星桥

之章》：“火树星桥，烂煌煌，灯月连宵夜如

画。春风料峭，钧天奏徹箫韶。烟云中，

瑞霭交，笼著鲛绡……”在乐曲声中，营造

司太监安设万寿灯，其他首领太监安设乾

清宫廊内灯、丹陛两边石栏杆灯。各灯安

设好后，乐曲停止。

巨大而又华美的宫灯引帝王赞叹。

乾隆帝诗《立天灯》载：“金龙护柱长数丈，

四柱撑如巨灵掌。彩灯左右列丹墀，万寿

灯眀丹陛上。年年腊月二十四，缚架悬灯

声扰攘。百夫舆柱齐用力，一一都听铜锣

响。灯上联书细金字，惟乞岁岁登丰穰。

瑶宫乐事与民同，从识太平真有象。”

乾清宫前的万寿灯与天灯，是解读我

国古代宫廷礼制文化、年俗文化、宫灯文

化的见证，亦是我国古代工匠精湛制灯技

艺的反映。

（作者系故宫博物院研究馆员）

点亮紫禁城的那些大型宫灯

新中国成立初期，我国电子计算机领

域还是一片空白，但很多具有前瞻性视野

的科技工作者却早就意识到计算机对于

科研的重要作用，尤其是一大批义无反顾

归国报效的爱国科学家们，中国科学院院

士夏培肃便是其中之一。

1956 年初，党中央发出“向现代科学

进军”的口号。为了响应号召，夏培肃等

人根据此前数年的研究经验，针对我国电

子计算机未来的发展道路进行了热烈的

讨论，并将相关内容汇集成册，由此形成

了《发展计算机研究的意见书》，对我国计

算机事业起到了积极的推动作用。

学术生涯的重要转折点

从大学开始，夏培肃一直从事电路相

关领域研究，其间只是粗略的看过一些计

算机书籍，并未直接参与过相关工作，但

她知道这是一个很有希望的学科。

1952 年，夏培肃迎来了命运的转折

点。当时，时任中国科学院数学研究所所

长的华罗庚认为中国绝不能失去研究计

算机的大好机会，因此开始物色一些电子

学方面的人才到数学所去研制电子数字

计算机。得知消息的夏培肃、闵乃大、王

传英三人欣喜万分，当即决定毛遂自荐。

“一个人在一生中，常常会有一些改

变命运的重要转折点，对于我来说，这个

重要的转折点出现在 1952 年秋天的一个

晚上，当我第一次谒见华罗庚教授时。”那

次谈话后，夏培肃的学术生涯便翻开了一

个新的篇章，此后她的命运和中国的计算

机事业便紧紧地联系在一起。

同年年底，夏培肃、闵乃大、王传英三人

组成了中国最早从事计算机研究的科研小

组。当时计算机研究条件还不成熟，学科基

础差、人员缺乏、资料和器材短缺，相关的学

术文献也少之又少，甚至连找一本能系统介

绍电子计算机原理的书都十分困难。

虽然开展研究举步维艰，但夏培肃等

人 还 是 迫 不 及 待 地 努 力 推 进 着 相 关 工

作。他们克服种种困难，一方面从图书馆

的英文期刊中查找计算机方面的文章，另

一 方 面 托 国 外 的 同 学 帮 助 搜 集 相 关 资

料。除了研读分析搜罗来的计算机资料

外，他们还尝试着进行一些基本电路试

验，并初步拟定了研发技术线路。

奠定计算机人才基础

为了破解相关人才严重匮乏的窘境，

让更多人了解电子计算机。夏培肃在广泛

阅读文献资料并进行相关实践研究的同

时，于1955年开始着手编写《计算机原理讲

义》。当时，计算机专业的一些基本术语和

名词都是英文。她在编写时反复推敲，将

英文专业术语意译为中文，这些名词一直

沿用至今，如“位”“存储器”等。除此之外，

她还创办了中国计算机界的第一个计算机

原理讲习班，并亲自担任主讲。

《1956—1967 年科学技术发展远景规

划》制定后，研制中国自己的计算机便提上

了日程。在针对如何开展中国电子计算机

研制工作的讨论中，大家一致的意见是：由

于当时世界上第一台电子计算机出现已有

10年，为了尽快赶上进度，应该先从仿制开

始，等有了一定基础再自主创新。确定目

标后，1956年底，夏培肃参加了计算机技术

赴苏考察团，重点参观了苏联科学院精密

机械与计算技术研究所、计算中心和莫斯

科CAM计算机工厂，对苏联计算机相关技

术的科研、教学、工业及应用情况有了全面

的认识。

由于夏培肃此前就曾开办过讲习班，

并且还具备长期的计算机研究实践经验，

因此组织决定把搭建计算机人才梯队这一

繁琐而又艰巨的工作交付给她。早已认识

到人才培养重要性和紧迫性的夏培肃，当

即暂缓了手中的研制工作，毅然肩负起新

生力量的培养工作，为中国计算机事业的

发展奠定了人才基础。

107计算机创造世界纪录

1959 年，计算机教研组改名为 107 计

算机研究组，由夏培肃负责开始研制 107

计算机。

夏培肃对过去的计算机进行了修改，

将示波管存储器改为磁心存储器，针对电

子管稳定性不足的问题，巧妙地设计了一

个稳定器，大大增加了机器运行的稳定

性，并且使 107 计算机具备了当时世界同

类产品所不具备的随时开关功能。此外，

她又设计了四则运算的算法、中央处理器

的全部逻辑图纸、插件在底板上的布局、

底板接线图、控制台面板等。

1960年，夏培肃完成了107计算机的总

体功能设计、逻辑设计、工程设计、部分电路

设计以及调试方案设计，并亲自参与电路测

试和部件、整机调试。同年4月，107计算机

终于迎来了“面试”，这次测试它竟然连续无

差错地工作了 20多个小时，创造了当时的

世界纪录。这一时间比已经发展了近十年

的美国EDVAC计算机还长两倍多。

107计算机研制成功的意义，不仅仅因

为它是我国第一台自主研制的通用电子数

字计算机，更重要的是它标志着中国的计

算机完成了从模仿到自主设计的跨越，并

且在短时间内就达到了世界领先水平。

此后，从 107 计算机所使用的电子管

电路到晶体管，一直到七八十年代初的集

成电路，夏培肃一直专注于持续推进研制

更强大、更精密的计算机。她研制的高速

阵 列 处 理 机 150-AP，运 算 速 度 达 到 了

1400 万次/秒，在国际上引起关注，并成功

运用于我国石油勘探。

（作者单位：中国科协创新战略研
究院）

为中国计算机发展筑牢根基
——忆我国第一台自主研制的通用电子计算机设计者夏培肃

《发展计算机研究的意见书》 “老科学家学术成长资料采集工程”供图

2月 8日，海南原创民族舞剧《白鹭南
飞》在海口精彩上演。《白鹭南飞》是一部
通过人、白鹭、自然的情感交融，从生态、
生命、开放三个维度展现海南之美的大型
舞台文艺作品。以白鹭作为生命的象征
贯穿始终，共分“无尽的阳光”和“不屈的
重生”两大篇章，以小见大，唤起人们保护
环境，尊重生命，拥抱人与自然和谐共处
的美好愿景。

图为舞剧剧照。 视觉中国供图

舞剧《白鹭南飞》首演

春节期间，随着电视剧《三体》和电影《流
浪地球 2》的热映，与科学、科幻有关的话题
多次冲上热搜，引发公众热议。这在一定程
度上必将推动中国科幻高质量发展，同时也
让我们深入思考新时代如何做好科普工作、
壮大科幻事业。

从作品本身来说，《三体》和《流浪地球》
的原著就是很强大的 IP，在公众中有着很强
的认可度，所以公众也会对影视转化有着更
高的预期。但是将这些著作转化为影视作品
其实是一个庞大的系统工程，做好了可以赢
得市场青睐并且获得回报，做不好则可能会
出现某种意义上的“反噬”，招致一些负面的
评论，甚至是让后来者“望而却步”。而让人
感到欣慰的是，电视剧《三体》和《流浪地球》
系列电影都取得了巨大的成功，也让人们对
未来相关作品的改编充满期待。

作为一个科普从业者，我更加关注的是
两部作品背后的科学力量，也就是科研人员
所发挥的支撑作用，即科技资源的科普化。

对于很多人来说，一谈到科技资源的
科普转化，首先想到的往往是把科研成果
转化为科普内容，以公众能理解的方式在
社会层面上进行普及，从而提高公众的科
学素质，比如对一篇发表过的学术论文进
行科普内容的二次生产并且在公众中进行
传播，让公众了解最新的科研进展，再比如
在科技场馆或者某些大型活动中展览展示
一些重大工程成果，将一些科技基础设施
和科技创新基地向公众开放，同时举办相
应的科普活动等。

但是可以进行科普转化的科技资源不
仅仅局限于上述方面，因为广义上的科技资
源既包括用于支撑科技事业发展的人力、物
力、财力等科技投入资源，也包括论文、专
利、专著、科技创新产品和人才等科技产出
资源，同时还包括投入和产出过程中的环境
资源，如扶持科技发展的制度政策，崇尚科
学的文化等。

而我们在电视剧《三体》和《流浪地球》系列电影中看到的不仅仅
是一些科研成果的转化，更看到了科技人力资源的转化——科学顾
问在其中发挥了不可或缺的作用，这无疑为科研人员参与科普工作
开辟了一个新的途径。科研人员通过参与剧本的整个创作过程，为
其科学性提供支持和把关，这让生产出来的作品在更具观赏性的同
时，也间接起到了科普的功能，同时也体现了科研人员的社会责任，
从某种程度上来说，这是科研人员参与科普的鲜活案例。

作为科学知识、科学方法、科学思想和科学精神的发现者、生产
者和实践者，科研人员是科学普及的源头活水和“第一发球员”，所以
科学普及离不开科研人员的积极参与。与从事科学传播的其他人
员、机构和媒体相比，科研人员处于科学研究的最前沿，可以最大限
度避免科学知识在传播过程中出现偏差，保证科普内容的科学性和
正确性。从这个角度来说，应该把科技人力资源的科普转化作为科
技资源科普化的重要方面。

期待有更多的科技资源转化为科普内容，为公众提供更加丰盛
的科普“大餐”。

（作者系中国科普研究所副研究员、中国科普作家协会理事）
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白菜，因其物美价廉、营养
丰富，在民间俗称“百姓之菜”，
是一种常见的传统叶用蔬菜，也
是北方冬季的主打蔬菜，素有

“百菜之王”的美誉。古人这样
形容菜蔬之美：“春初早韭，秋末
晚菘。”意思是说，初春的韭菜、
晚秋的白菜，都是人间极品。白
菜一般在农历七八月种下，生长
时叶子蓬松，即将成熟时叶子向
中间合拢，一层层包裹在一起，
待小雪前后白菜长成，便瓷瓷实
实了。经典豫剧《朝阳沟》中拴
保娘有一段戏词“棉花白，白生
生；萝卜青，青凌凌；麦子个个饱
盈盈；白菜长得瓷丁丁。”“瓷丁
丁”，虽然只有寥寥三个字，却极
为传神地勾勒出了白菜的憨厚
实在样儿。

白菜是地地道道的本土菜，
历史比除稻谷以外其他原产中
国的粮食作物都要久远。在新
石器时期的西安半坡原始村落
遗址，发现了一个陶罐，里面有
已经炭化的植物籽实，经鉴定是
白菜籽和芥菜籽，距今约 6000
年至 7000年。白菜在古代被称
为“菘”，又名黄芽菜，古书《埤
雅》中是这样解释白菜为什么被
称为“菘”的：“菘性凌冬不凋，四
季常见，有松之操，故其字会意，
而本草，以为交耐霜雪也”。意
思是说，白菜四季常青，不畏霜
雪，与松相似，却是草本植物，故
在松上加个草字头，就是“菘”

了。记载了周代社会生活的《诗
经》中，也有关于白菜的记载。
如《诗经·邶风·谷风》中云：“采
葑采菲，无以下体？”意思是说：
有谁采集菘菜和芥菜，会放弃它
的块根不收？这里的葑，就是菘
菜，即白菜。可见，在周代，中原
地区已经普遍种植白菜了。

“拨雪挑来塌地菘，味如蜜
藕更肥浓。朱门肉食无风味，只
作寻常菜把供。”宋代诗人范成
大在这首《田园杂兴》中，对冬日
白菜赞不绝口，说的是深秋时
节，扒开霜雪拔下大棵秋白菜，
因经霜后的白菜特别好吃，诗
人感到吃自家种的白菜甜如蜜
藕，但又比蜜藕更加鲜美，胜过
富贵人家的大鱼大肉。大美食
家苏轼更是极尽夸张之手法，
说白菜的美味可以与羊羔、河
豚、熊掌相媲美：“白菘似羔豚，
冒土出熊蹯。”

老辈人常说，棉袄暖身，白
菜暖胃。寒冷难捱的漫漫长冬，
一棵棵温润亲切的白菜闪亮登
场，成为人们餐桌上的主打菜
肴，温暖着一个个空空如也的胃
囊，演绎着一段“百菜没有白菜
美”的佳话。正所谓“白菜可做
百样菜”，白菜没有杂味，清淡甜
润，不苦不涩，无丝无渣，吃法更
是五花八门，层出不穷，生着可
食，熟着可吃，腌着亦可口；宜炖
宜煮，可炒可熬，凉调热烹皆可，
醋溜烩汤亦行，无不味道鲜美风
味独特。物资匮乏的年代，一棵
寻常的白菜在母亲的巧手之中，
炒、煮、溜、熬，挖空了心思，变换
着花样，让一家老小填饱了肚
子，度过了那段艰辛的日子。

清雅白菜烟火味
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